



# La Casa de la Viuda de Rosas acoge la presentación de la Revista del Vinalopó nº 17: "Testimonios de Piedra"

17/02/2015

17

# Revista del Vinalopó

Publicació anual de Ciències Socials de les comarques del Vinalopó

## Testimonis de pedra, 75 anys després de la Guerra Civil

**CEL**

Centre d'Estudis Locals del Vinalopó

La presentación de "Testimonios de Piedra" será el próximo viernes, día 20 de febrero, a las 20 horas, en el salón de actos de la Casa de la Viuda de Rosas. Contando para su presentación con el profesor Carlos Salinas Salinas, especialista en colonias infantiles durante los años de la Guerra Civil y cuyo trabajo, en el que se estudia la colonia infantil de Elda, ubicada en el chalet de "Villa Paca", en la estación de Monóvar, también queda recogida en esta publicación.

Un año más, el Centro de Estudios Locales del Vinalopó presenta en público un nuevo número de la Revista del Vinalopó. Publicación de Ciencias Sociales, de ámbito comarcal y periodicidad anual, que engloba trabajos de ambos municipios y en esta ocasión, con algunos de ellos dedicados a Elda. Bajo el título "Testimonios de Piedra", la *Revista del Vinalopó*, nº 17 repasa, a lo largo y ancho de la cuenca del Vinalopó, todos aquellos inmuebles vinculados, utilizados o construidos con motivo del conflicto bélico del que en el año 2014 se cumplió el 75 aniversario de su finalización.

Bajo la maestra batuta editorial de José R. Valero Escandell, profesor de Geografía Humana de la Universidad de Alicante y reconocido especialista en el final de la guerra en nuestro ámbito geográfico, el libro recoge un total de 12 artículos o trabajos de investigación, en los que, desde Almansa hasta Santa Pola, se estudian tanto construcciones militares, caso de los refugios subterráneos para la defensa de la población en caso de ataque aéreo o las líneas de fortificación del Mugerón, en Almansa; del Portitxol, en Monforte del Cid; y, del Clot de Galvany, en Santa Pola; como construcciones civiles, pero vinculadas al uso militar de una zona de retaguardia, caso de hospitales de sangre, fábricas de armamento y vestimenta militar, delegaciones de partidos políticos y sindicatos, centros de ayuda humanitaria, inclusive la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre que fue instalada en Aspe, etcétera.

Publicación que, en esta ocasión, ha contado con la colaboración excepcional de Ángel Viñas, uno de los

grandes historiadores españoles de reconocido prestigio internacional en temas de la Guerra Civil Española y Franquismo. Economista, historiador y diplomático español, con su trabajo "Guerra Civil y cambios de paradigma", aporta una visión más amplia para la comprensión e interpretación del conflicto bélico español.

En relación con el espacio geográfico del valle de Elda cabe destacar el trabajo de síntesis del propio profesor Valero Escandell titulado "Los lugares de la Guerra Civil". Mucho más que un patrimonio inmaterial en el que su profundo conocimiento de la problemática eldense se deja vislumbrar constantemente en sus líneas con la referencia a lugares y hechos de nuestra población.

Por su parte, Roberto Valero Serrano en su documentado trabajo "Sanidad y estructura hospitalaria en la Elda durante la Guerra Civil" repasa todos los edificios, y por extensión personas, vinculadas al cuidado de soldados heridos y por extensión de toda la población.

También Petrer cuenta con un trabajo de Fernando Tendero Fernández, director del Museo Arqueológico, quien en el artículo "La defensa de Petrer durante la Guerra Civil" estudia el nido de ametralladora antiaérea del Altico y el refugio de la llamada Ciudad sin Ley.

Por su parte, Alicia Cerdá Romero, bibliotecaria y archivera municipal de Monóvar, en su artículo "El aeródromo de 'El Fondó'" aborda magistralmente el estudio del este pequeño campo de aviación de Monóvar desde donde partió hacia el exilio parte del último gobierno de la II República, presidido por el doctor Juan Negrín, en compañía de altos cargo del gobierno.

Y, por último, la también eldense la profesora Rosario Navalón García, con su trabajo "Turismo bélico en el Vinalopó". Los lugares de la guerra como recurso potencial, nos muestra las posibilidades y oportunidades que la historia concede a nuestros pueblos 75 años después de aquel conflicto bélico que desangró a nuestro país, y cuyos testimonios en piedra se pueden tornar en fuente de riqueza.